
 

Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto 

 

ATA NÚMERO 106/XIII (3.ª) 

 

 
 
A 16 de janeiro de 2018, pelas 15:00 horas, reuniu a Comissão de Cultura, Comunicação, 

Juventude e Desporto, na Sala 2 do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a 

seguinte Ordem do Dia:  

 

I Parte 
 
Audição do Ministro da Cultura, ao abrigo do n.º 2 do artigo 104.º do Regimento da 

Assembleia da República, para discussão das políticas no âmbito da Cultura e sobre o 

requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PCP respeitante ao processo de 

transferência das instalações do Centro Nacional de Arqueologia Náutica e Subaquática 

(CNANS) (15H00); 

 
II Parte 

 
1. Informações: 

 
2. Aprovação da ata da reunião de 10 de janeiro de 2018; 

 
3. Discussão do projeto de resolução n.º 1185/XIII (3.ª) (BE) - Recomenda a constituição de 

um grupo de trabalho para o levantamento da situação em que se encontram os arquivos 

nacionais tendo em vista a sua reforma e salvaguarda da memória e história 

portuguesas; 

 

4. Outros assuntos. 

 
 

 
I Parte 

 
Audição regimental do Ministro da Cultura, ao abrigo do n.º 2 do artigo 104.º do 

Regimento da Assembleia da República, para discussão das políticas no âmbito da 

Cultura e sobre o requerimento apresentado pelo Grupo Parlamentar do PCP 

respeitante ao processo de transferência das instalações do Centro Nacional de 

Arqueologia Náutica e Subaquática (CNANS) 

http://www.parlamento.pt/Legislacao/Documents/Legislacao_Anotada/RegimentoAR_Simples.pdf
http://www.parlamento.pt/Legislacao/Documents/Legislacao_Anotada/RegimentoAR_Simples.pdf
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=41937
http://www.parlamento.pt/Legislacao/Documents/Legislacao_Anotada/RegimentoAR_Simples.pdf
http://www.parlamento.pt/Legislacao/Documents/Legislacao_Anotada/RegimentoAR_Simples.pdf
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A Senhora Presidente da Comissão de Cultura, Comunicação, Juventude e Desporto iniciou 

os trabalhos dando as boas vindas ao Senhor Ministro da Cultura, Luís Filipe de Castro 

Mendes, e ao Senhor Secretário de Estado da Cultura, Miguel Honrado. 

 

Na parte da audição do Senhor Ministro da Cultura referente ao requerimento apresentado 

pelo Grupo Parlamentar do PCP, sobre o processo de transferência das instalações do 

Centro Nacional de Arqueologia Náutica e Subaquática (CNANS), usou da palavra a Senhora 

Deputada Ana Mesquita (PCP), que sumariou as questões subjacentes ao requerimento:  

 

 A impossibilidade de o CNANS dar cumprimento às suas funções, quer ao nível 

meramente administrativo quer ao nível da monitorização do espólio em tratamento; 

 A contaminação dos tanques onde estão a ser conservadas as peças, repletos de pó e 

lixo; 

 A ausência total de condições de trabalho para os trabalhadores do CNANS; 

 Os fortes constrangimentos existentes, designadamente a redução do espaço de 

trabalho atribuído a cada trabalhador; 

 A inacessibilidade existente a determinados espaços de trabalho fundamentais, 

nomeadamente ao laboratório, à reserva, ao arquivo, à oficina e ao armazém de 

equipamentos; 

 A inexistência de instalações sanitárias próprias; 

 A ausência de consulta aos técnicos relativamente à elaboração do projeto para as 

futuras instalações; 

 A instauração de processos disciplinares aos trabalhadores que se têm pronunciado 

sobre os problemas do CNANS.  

 

Em resposta, o Senhor Ministro da Cultura salientou que a transferência das instalações do 

Centro Nacional de Arqueologia Náutica e Subaquática (CNANS) tem sido uma preocupação 

constante do Ministério  da Cultura e que esse processo estará concluído até ao fim de 2018.  

 

Disse também o Senhor Ministro da Cultura que essa transferência do centro arqueológico já 

está em curso, com a retirada de arquivos mortos para a Direção-Geral do Património Cultural 

e que não eram verdadeiras as acusações feitas que o condicionamento e preservação das 

peças arqueológicas depositadas no MARL estavam ameaçadas. 
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A Senhora Deputada Helga Correia (PSD) disse que o Grupo Parlamentar do PSD 

acompanha com muita preocupação todo este processo de transferência das instalações do 

CNANS. Lembrou que, na audição realizada na Assembleia da República no passado dia 21 

de novembro de 2017, a Associação dos Arqueólogos Portugueses (AAP) referiu-se à 

ausência de diálogo com as universidades e à falta de articulação com o património 

subaquático. Nesse sentido, perguntou ao Senhor Ministro da Cultura quem é que estava a 

falhar nessas articulação e de que forma é que poderia ser melhorada esta comunicação 

entre as entidades que tutelam e preservam o próprio património e as universidades que têm 

o know how.   

 

O Senhor Deputado Pedro Delgado Alves (PS) questionou o Senhor Ministro da Cultura sobre 

o potencial desenvolvimento de atividades no novo espaço, quer quanto à sua centralidade, 

quer quanto ao seu potencial, reportando-se ainda à necessidade de valorizar todo este 

património apostando em novas sinergias, designadamente com os parceiros noruegueses. 

  

O Senhor Deputado Jorge Campos (BE) referiu que o problema não é a elencagem daquilo 

que poderá vir a ser feito, mas o entretanto. Com efeito, há uma série de problemas que não 

estão resolvidos, designadamente naquilo que diz respeito ao espólio que continua no MARL.  

 

A Senhora Deputada Vânia Dias da Silva (CDS-PP) mencionou que o Grupo Parlamentar do 

CDS-PP, aquando da discussão do projeto de resolução n.º 675/XIII/2.ª (PCP) - Recomenda o 

reforço de meios de funcionamento do Centro Nacional de Arqueologia Náutica e Subaquática 

-, salientou os contrangimentos das instalações, dos recursos humanos e dos materiais 

existentes, tendo de seguida solicitado ao Senhor Ministro da Cultura que desse a garantia de 

que o processo transferência do espólio do CNANS para as novas instalações de Xabregas 

vai efetivamente concretizar-se na totalidade no decurso do ano de 2018 e que nada mais 

nesta matéria haverá a tratar nos anos subsequentes. 

 

O Senhor Ministro da Cultura respondeu às questões colocadas pelas Senhoras e Senhores 

Deputados tendo referido, designadamente que sobre o futuro deste Centro em Xabregas, no 

decorrer do ano de 2019 o Governo quer reforçar o seu número de funcionários com mais 

dois trabalhadores, a juntar aos atuais dois arqueólogos e um conservador, e que a intenção 

é a de transformar o CNANS num "centro de investigação" em torno do património 

arqueológico subaquático e náutico, em parceria, por exemplo, com os Ministérios do Mar e 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=41035
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da Ciência, e com a Universidade Nova de Lisboa, ficando a sua missão virada para o 

trabalho científico, de preservação, recuperação e conservação. 

 

O Senhor Ministro da Cultura disse que a transferência do espólio do CNANS e a saída do 

MARL para as novas instalações de Xabregas serão feitas até ao final de 2018. Assim, há 

que fazer a obra no primeiro semestre para que o processo de transferência possa ocorrer no 

segundo semestre. 

 

Na intervenção final, a Senhora Deputada Ana Mesquita (PCP) disse querer o Grupo 

Parlamentar do PCP ter garantias concretas do Governo em relação à ao processo de 

transferência das instalações e de adequação das instalações de Xabregas para a missão do 

CNANS no decorrer do ano de 2018. Nesse sentido, disse tornar-se necessário apurar o 

prazo para o terminus desse processo de mudança e quando é que vão ser adquiridos os 

equipamentos para o acompanhamento dos trabalhos de arqueologia subaquática, 

nomeadamente as embarcações, as viaturas com sistema de reboque e os equipamentos de 

mergulho. 

 

No final, o Senhor Ministro da Cultura respondeu às questões colocadas.  

 

A documentação da audição e a sua gravação vídeo encontram-se disponível na página 

internet da Comissão. 

 

Na parte respeitante à audição regimental, após a intervenção inicial do Senhor Ministro da 

Cultura, usaram da palavra os Senhores Deputados Pedro Pimpão (PSD), Gabriela 

Canavilhas (PS), Jorge Campos (BE), Teresa Caeiro (CDS-PP), Ana Mesquita (PCP) e Diana 

Ferreira (PCP), tendo o Senhor Ministro e o Senhor Secretário de Estado intervindo a seguir a 

cada intervenção dos Grupos Parlamentares, para responder às questões colocadas. 

 

Na segunda ronda, registaram-se as intervenções das Senhoras Deputadas Susana Lamas 

(PSD), Carla Sousa (PS), Jorge Campos (BE) Vânia Dias da Silva (CDS-PP) e Ana Mesquita 

(PCP). O Senhor Ministro e o Senhor Secretário de Estado responderam às questões, após 

cada intervenção dos Deputados. 

 

Usaram da palavra, na terceira ronda, os Senhores Deputados Helga Correia (PSD), Norberto 

Patinho (PS), Jorge Campos (BE), Teresa Caeiro (CDS-PP), Diana Ferreira (PCP), José 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=107482
http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=107482
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Carlos Barros (PSD), Gabriela Canavilhas (PS), Ana Mesquita (PCP), António Ventura (PSD) 

e Susana Lamas (PSD). O Senhor Ministro e o Senhor Secretário de Estado responderam no 

final, em bloco, às questões colocadas. 

 

Não se registando intervenções adicionais, a Senhora Presidente deu por concluída a 

audição, agradecendo ao Senhor Ministro e ao Senhor Secretário de Estado os 

esclarecimentos prestados. 

 

A documentação da audição, incluindo as gravações áudio e vídeo, encontra-se disponível na 

página internet da Comissão. 

 
 

II Parte 
 
1. Informações: 

 

1.1. A Senhora Presidente informou que o Conselho de Opinião da Rádio e Televisão de 

Portugal, SA remeteu à 12.ª Comissão o aditamento ao Parecer do Plano de Atividades, 

Investimento e Orçamento 2017, após deliberação do Conselho de Opinião, ocorrida a 4 de 

janeiro de 2018. O documento foi distribuído a todas as Senhoras e Senhores Deputados e 

publicado na página da Comissão. 

 

1.2 A Senhora Presidente transmitiu que o Gabinete do Secretário de Estado dos Assuntos 

Parlamentares transmitiu à Comissão que o Senhor Ministro da Educação propõe a data de 7 

de fevereiro, pelas 10 horas, para a audição resultante do requerimento do Grupo 

Parlamentar do PSD. 

 

A Comissão concordou com o dia  7 de fevereiro, pelas 10 horas, para a audição resultante 

do requerimento do Grupo Parlamentar do PSD e sugeriu que nessa data se realize também 

a audição regimental do Senhor Ministro da Educação.   

 

1.3. A Senhora Presidente transmitiu que o Dr. José Lima, Coordenador do Plano Nacional de 

Ética no Desporto, enviou a nova proposta de programa apresentada pelo para o «Colóquio 

Direitos das Crianças no Desporto», a realizar no 27 de fevereiro de 2018, na Sala do Senado 

da Assembleia da República. Após uma breve discussão sobre o novo programa, a Comissão 

aprovou o mesmo. 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=107481
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2. Aprovação da ata da reunião de 10 de janeiro de 2018; 

 

A ata foi aprovada por unanimidade pelos Grupos Parlamentares do PSD, PS, BE, CDS-PP e 

PCP. 

 
3. Discussão do projeto de resolução n.º 1185/XIII (3.ª) (BE) - Recomenda a constituição de 

um grupo de trabalho para o levantamento da situação em que se encontram os arquivos 

nacionais tendo em vista a sua reforma e salvaguarda da memória e história portuguesas 

 

Entrando neste ponto da Ordem do Dia, a Senhora Deputada Teresa Caeiro (CDS-PP) 

solicitou que o projeto de resolução n.º 1185/XIII (3.ª) (BE) - Recomenda a constituição de um 

grupo de trabalho para o levantamento da situação em que se encontram os arquivos 

nacionais tendo em vista a sua reforma e salvaguarda da memória e história portuguesas -, 

fosse discutido na próxima reunião da Comissão. A Comissão decidiu que o projeto de 

resolução supra mencionado seja discutido na próxima reunião da Comissão. 

 

4. Outros assuntos. 

 

Não se registaram outros assuntos. 

 
Nada mais havendo a tratar, foi a reunião encerrada às 19:04 horas, dela se tendo lavrado a 

presente ata, a qual, depois de lida e aprovada, será devidamente assinada. 

 
Palácio de São Bento, 16 de janeiro de 2018 
 

 
A PRESIDENTE DA COMISSÃO,  

 
 

 
(EDITE ESTRELA) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=41937
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Folha de Presenças 

 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Carla Sousa 
 Cristóvão Simão Ribeiro 
 Diana Ferreira 
 Edite Estrela 
 Firmino Pereira 
 Helga Correia 
 Hugo Carvalho 
 Ivan Gonçalves 
 João Torres 
 Jorge Campos 
 Norberto Patinho 
 Pedro Delgado Alves 
 Pedro do Ó Ramos 
 Pedro Pimpão 
 Sara Madruga da Costa 
 Susana Lamas 
 Teresa Caeiro 
 Ana Mesquita 
 António Ventura 
 Constança Urbano de Sousa 
 Gabriela Canavilhas 
 José Carlos Barros 
 Margarida Balseiro Lopes 
 Maria Augusta Santos 
 Vânia Dias da Silva 
 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Joana Barata Lopes 
 Joel Sá 
 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Diogo Leão 
 João Azevedo Castro 
 João Pinho de Almeida 
 Luís Monteiro 
 
 
 
 
 


